

吉永みち子の 会いたい人に行き

第2回

モノづくりの現場には、さまざまな物語がある。完成に至るまでの気の遠くなるような時間や手間、試行錯誤。それらの苦勞を苦勞とも思わないほどの情熱。そうして生み出された製品は、私たちの心を捉える。今月の吉永さんは、そんなモノづくりに携わる方に会いに……。

Profile よしながみち子 1950年埼玉県生まれ。東京外国語大学卒業。競馬専門紙などの記者を経て作家に。85年「気がつけば騎手の女房」で大宅壮一ノンフィクション賞受賞。執筆の他、テレビのコメンテーターなどでも活躍中。

撮影/橋本哲

竹から繊維。誰もやったことのないモノづくりへの挑戦 相田雅彦さん

「竹布」開発者

ある日、偶然にもこんな話が耳に飛び込んできた。場所は、とある居酒屋。

「傷口にガーゼを置いて包帯を巻くと、ガーゼが膿などで固まって、薬をつけ直す時に皮膚ごと剥がれてしまうことがあるよね。でも竹から作ったガーゼだと皮膚にくっつきにくいから、皮膚ごと剥がれることがないんだ」と思わず「それ、本当？ 何でそうなるの？」と質問してしまった。それが相田雅彦さんと最初の出会いだった。

に、無理に剥がすからまたイチから出直し。これでは永遠に治らないんじゃないかと不安になった経験がある。ガーゼがくっつかないければ、治りも早いだろうし、どんなに薬だっただろうと実感していたから、聞き流すわけにはいかなかったのだ。

着することもないのだという。本当ならこんなありがたいことはない。竹には消臭性があることは、竹炭がトイレなどに置かれていることから知っていた。抗菌作用についても、昔、握り飯をタケノコの皮に包んで持ち運んだのも、腐敗を防ぐためと聞いたことがある。でも、竹から生まれた布が存在するということは知らなかった。もっと詳しく話を聞き



2年間の試行錯誤の後、ようやく取り出すことに成功した竹の繊維。



竹繊維は、中国西南地区を中心に自生する「慈竹(じちく)」が原料。

たいという思いが募り相田さんが代表を務めるナファ生活研究所を訪ねてみることにした。新宿の超高層ビル群が近くに見える一画、密集したコンクリートの建物の隙間の、よほど注意していないと見逃しそうな千両の赤い実や寒椿の花などが咲く極細の小道を進んだ先にある一軒家。都内でよくぞ生き延びたものだと思わされた。相田さんはフワフワした真白いものを見せてくれた。

できないかと思つてから、繊維が抽出できるまで2年かかりました。いろいろな種類の竹で実験して、さらにブレンドしてみたり、でもなかなか紡績しきれない糸にすることができない。2年目ようやくと慈竹という中国西南地区に自生する竹に絞ること、糸に紡げる繊維ができたんです。ちよっと拳の上に乗せてしばらくじっとして下さい。

「僕も最初、同じように何で暖かく感じるのかと思つていました。やわらかくて気持ちいいものに触れると、人は緊張が解けて筋肉が緩みだそうなんです。筋肉が緩むと、筋肉の中の毛細血管に血液が流れる。血行がよくなつて暖かさを感じるようなんです。竹で布ができたか、竹と何か合つてから、僕自身も一体これはどういうことかと驚きながら、いろいろなことを発見してきました」



竹布は現在、下着やインナー、シューズなどさまざまなアイテムに製品化されている。相田さんの節元のショールームも、竹布で織り上げたもの。優しい肌触りだ。

「その頃、中国産の安いタケノコが輸入されて、高価な日本産のタケノコが売れなくなつてまして、その結果、竹林が荒れて、竹がは

※主婦の友社『ゆうゆう』に掲載された「竹布」相田社長の記事です。



「夢は、世界中の医療機関のガーゼを竹布に変えること」

芽生えた夢のために何をしたらいいのか? 「竹を植えないければ!」

それまでは、竹布の心地よさや感触を少しでも伝えるために、生活の現場で人と共存できるタオル類、マフラー、肌着、ソックス、ハンカチなどの製品で暮らしに寄り添っている。

まほろば本店 No.3983 14-143 10/3

会いたい人に行き



びこつて山のみかん畑を侵食したとか竹が悪者扱いされる雰囲気があったんです。竹ってそんな悪いヤツじゃない。竹がなければ、茶道だって成り立たないし憤慨してました」

「夢は、世界中の医療機関のガーゼを竹布に変えること」



竹の繊維を手に乗せると、やがて掌の内側からじんわり暖かくなっていく。

光沢があり、白く輝く竹の繊維。実に美しい